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Le Mot du Maire

Chères Québriacoises, Chers Québriacois,

A l’heure où la planète ressemble à une poudrière, où les crises 

sociétales, économiques et environnementales se succèdent, 

les Communes, heureusement sont là, stables, disponibles, 

solides, au plus près des citoyens. 

Le 106e congrès des maires a d’ailleurs démontré que l’échelon local n’est pas 

le problème mais au contraire est porteur de solutions pour le pays. Plus que 

jamais, il est essentiel de libérer la capacité d’agir des communes plutôt que de 

l’étouffer. 

Par leurs actions concrètes, innovantes et efficaces, elles restent les socles 

de proximité, au service des habitants, de leur qualité de vie et de leurs 

préoccupations. Elles sont, assurément, les faiseurs du quotidien.

Courant 2024, sur notre commune, plusieurs projets communaux ont été réalisés 

ou sont en cours de réalisations : les travaux de rénovation de la mairie et de 

la cuisine de la salle polyvalente, les travaux d’aménagement de rues et de 

sécurisation du parking de l’école, le chantier éolien, ainsi que diverses actions de 

terrain. En particulier, la mise en place de circuits de randonnées, en partenariat 

avec l’association Queb’rando, permet de valoriser le patrimoine naturel et bâti, 

et de renforcer le cadre de vie des habitants. 

Ces derniers mois, riches en animations et en évènements, font à nouveau de 

Québriac, une commune attractive et dynamique. Nous le devons au soutien 

indéfectible du tissu associatif, en particulier de ses bénévoles investis et 

mobilisés en faveur de la convivialité, de la proximité, voire d’intérêt général.

Les défis et les chantiers qui nous attendent sont encore nombreux, mais nous 

les abordons avec les mêmes engagements et mêmes volontés : l’implication 

de nos jeunes à la construction du projet de clairière sur le site de la Nouasse, 

l’investissement du syndicat du linon au projet règlementaire de la renaturation 

du site des anciennes lagunes ainsi que la nécessaire mobilisation de nos 

partenaires financiers, essentielle pour la réalisation de ces projets innovants et 

durables.

Dans un monde qui bouge et dans une société qui évolue, nos valeurs doivent se 

recentrer sur l’essentiel. Réapprendre la tolérance, la bienveillance, la solidarité 

et permettre ainsi le vivre ensemble est indispensable. Ce sont les souhaits que je 

formule pour la nouvelle année qui s’ouvre et qui accompagne nos traditionnels 

vœux de santé, de bonheur et de sérénité. 

Très belles fêtes de fin d’année à toutes et à tous.

Madame Le Maire, 

Marie-Madeleine GAMBLIN

MAIRIE 5, rue de la Liberté - 35190 QUÉBRIAC - 02 99 68 03 52 - mairie.accueil@quebriac.fr

Ouverture de la Mairie Du mardi au jeudi de 8h30 à 12h. Le vendredi de 8h30 à 12h / 14h à 17h. Le samedi (semaines impaires)

de 8h30 à 12h. Pour plus d’informations, n’hésitez pas à consulter le site de la mairie : www.quebriac.fr

Directeur de publication Marie-Madeleine GAMBLIN.  

Conception et mise en page : . Impression : 
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Vie Communale

La mairie a fait peau neuve !

Dans le cadre de la restauration et la revalorisation du 

patrimoine de la commune, la municipalité a souhaité mener 

une opération de rénovation du bâtiment de la Mairie. 

Rénover, moderniser tout en réduisant la consommation 

énergétique, sont les principaux objectifs de ces travaux 

démarrés fin août.  

Cette bâtisse n’avait pas vu de rénovation depuis les années 

89/91. Même si le projet reste sobre, plusieurs chantiers 

ont mobilisé, pendant deux mois, des artisans locaux et 

des agents communaux : peinture, menuiserie intérieure, 

électricité. Au rez de chaussée, le hall et les bureaux d’accueil, 

la salle de conseil et de cérémonie ainsi que les espaces 

de stockage ont vu le changement de leurs huisseries, la 

remise en peinture des murs et des plafonds ainsi que 

la mise aux normes de l’électricité. Cette modernisation 

s’est accompagnée d’une organisation plus fonctionnelle 

et plus spacieuse des espaces, ainsi que la mise en place 

d’équipements plus adaptés :  stores certifiés non-feux, 

supports de vidéo projection et de communication, éclairage 

led, etc. L’étage a vu également quelques réfections de 

peinture et d’équipements de stores.

Le plus gros des travaux est sans aucun doute le changement 

de toutes les fenêtres et portes extérieures, au faible pouvoir 

isolant, et aux boiseries dégradées. Aujourd’hui, ce nouvel 

ensemble menuisé, mixte alu et bois, aux couleurs de 

Québriac, participe à l’isolation thermique du bâtiment et au 

changement de l’aspect extérieur du bâtiment. 

Tout en maintenant la structure existante et l’enveloppe 

budgétaire dédiée à cet investissement, cette rénovation 

permet d’atteindre les objectifs fixés : une optimisation 

de la luminosité, le confort de la mairie et la réduction 

de sa consommation énergétique. Plus moderne et plus 

confidentielle, la mairie devient ainsi plus accueillante, tant 

pour les administrés, les élus et les agents de la mairie. 

Pas de doute, la mairie de Québriac a belle allure !!
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Vie Communale

Depuis deux ans, chaque 2e samedi du mois, une équipe de 

bénévoles anime un atelier numérique, de 10h à 12h à la salle 

Noélys, située au «Village du Courtil Noé». Cette équipe est à 

votre disposition pour répondre à vos questions, concernant 

l’utilisation des outils numériques (ordinateur, smartphone, 

tablette, logiciels, boîtes mails, transfert de photos, etc…).

Depuis le démarrage de cet atelier, une vingtaine de personnes 

de la commune ont pu bénéficier ponctuellement ou pendant 

plusieurs séances, de conseils et d’aides personnalisées, 

dans une ambiance conviviale et bienveillante.

Si vous aussi vous rencontrez quelques problèmes avec 

votre outil numérique, venez nous rendre visite et inscrivez 

vous à la Mairie pour la prochaine séance.

Nous recherchons toujours des formateurs bénévoles, qui 
ont la fibre numérique et souhaitent transmettre leur savoir.

Les ateliers numériques gratuits

Cette année, comme l’année dernière, les élus ont organisé deux éditions « Opération 

argent de poche », la semaine du 1er au 5 juillet et  la semaine du 21 au 25 octobre.

Cet été, des travaux d’entretien des mobiliers extérieurs d’école étaient au programme. 

Poncer, repeindre les cabanons, les portes des toilettes, les bancs, les patères, les 

poubelles… autant d’énergies déployées par Léa, Klervi, Ewen, Etann et Marion pour 

embellir les cours de l’école.

Alors que, Lola, Marine, Malika, Lucie et Pauline ont réalisé, sur la période automnale, 

des travaux de rangement de l’atelier, d’arrachage de mauvaises herbes, de taillage 

de haie et même de création !

Chacun et chacune était fiers d’avoir contribué, une fois de plus, aux travaux de la 

commune. Une bonne façon de s’investir dans la vie communale et une réelle opportunité 

de faire connaissance. Tout ceci, dans une très bonne ambiance.

Un grand merci aux agents communaux qui ont suivi et encadré les deux opérations.

En cette période de fêtes, les jeunes vous invitent à découvrir leurs œuvres exposées 

devant la mairie. Il s’agit de structures de décorations illuminées, montées avec du 

grillage à poule. Bravo à vous tous.

Un dispositif argent de poche 2024, de qualité

L’Arbre en Bois vous accueille du mardi midi au samedi midi 
ainsi que le vendredi soir et le samedi soir. 

Le dimanche, nous restons à votre disposition pour 
vos repas de famille ou autre.

Nous tenons à remercier toutes les personnes qui, 
pendant cette pé é

à nous accompagner et nous ont permis de rester en activité
malgré tout. Votre gentillesse nous a beaucoup touché.

Sophie et Athman
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Vie Communale

Après l’ouverture et la signalisation du circuit des Carrières 

l’été dernier, la commission de randonnée est heureuse de vous 

présenter le 5e et dernier circuit qui va sillonner le nord de la 

commune. Celui-ci sera très prochainement accessible à tous les 

amoureux de la promenade. 

Long de 13,5 kilomètres, ce circuit, nommé circuit du Moulin 

du Rocher teint, prend son départ à l’Etang des Noës. Après 

un passage à Ringadan, la Mare, vous traverserez la Mariais 

pour admirer le magnifique calvaire. Puis vous emprunterez 

un chemin creux qui relie le village de Launay. Vous passerez 

ensuite près du moulin de Rochetain pour redescendre vers 

la Haie de Terre. Après un petit passage chez nos voisins 

capelle-filismontins au Village, vous reviendrez à la Haie de 

Terre en longeant le canal d’Ille et Rance. Puis vous rejoindrez 

le village de la Ville Thébault, emprunterez un joli chemin 

creux nouvellement praticable pour rejoindre le chemin de 

la Ville es Ray, puis la Touche, la Croix des Brèches avant 

de revenir au point de départ. Nous sommes certains que ce 

parcours, présentant quelques parties d’ascension, ravira tous 

les amateurs de belles ballades, mais aussi de tranquillité. 

Sans l’aide de l’association Queb rando qui a nettoyé 600 m de 

chemin entre la Mariais et Launay et environ 50 m à la Ville 

Thébault, rien n’aurait été possible. On ne peut que se féliciter 

de leur aide si précieuse. 

Pourquoi le circuit du Moulin du Rocher teint ? Tout d’abord, il fait 

référence à l’ancien moulin présent dans les landes de la Ville 

Gouin, mais également au village de Rochetain, qui au début du 

20e siècle, se nommait le Rocher Teint, en lien certainement à la 

couleur du granite qui émerge en ces lieux. Courant 2025, nous 

souhaitons mettre en valeur nos différents parcours proposés par 

la réalisation de panneaux de départ afin que les randonneurs qui 

arrivent à Québriac, parfois fort nombreux, puissent s’apercevoir 

du nombre de circuits de randonnée proposés sur notre territoire. 

De plus, nous allons ajouter des liaisons entre certains circuits 

pour permettre aux randonneurs d’adapter leurs ballades à 

leurs envies, et permettre d’emprunter d’autres chemins parfois 

méconnus. Ces liaisons seront identifiées à certains carrefours 

et reportées sur les plans. 

Pour les plus téméraires, le tour de la commune de Québriac 

en empruntant en partie les différents circuits et les liaisons 

représente 25 kilomètres de marche. 

Alors, n’hésitez plus. Equipez vous et venez découvrir nos 5 circuits 

à Québriac. Les dépliants se situent en mairie ou sont accessibles 

sur le site www.quebriac.fr rubrique cadre de vie et patrimoine. 

Belles promenades. 

L’ouverture du 5e parcours de randonnée

Dans le cadre des travaux voirie en agglomération, relevant de la 

compétence communale, la municipalité a décidé un programme 

d’aménagement de voirie et d’éclairage public sur le secteur de 

la Ville Hulin. En lien avec la future urbanisation de ce secteur, 

cette voirie urbaine concentre des défis majeurs en termes de 

déplacement, de qualité de vie et de sécurité des personnes, ainsi 

que de pluvial. Ainsi, la commune de Québriac a décidé de confier 

la réalisation de prestations de services à la communauté de 

communes bretagne romantique pour la conception, la réalisation 

et le suivi des opérations de voirie ainsi que la réalisation d’une 

extension du réseau d’éclairage public sur ce secteur au SDE35 

(maitre d’ouvrage).

Sur la portion de la voie de la ville hulin, les travaux prévoient un 

partage de voirie, privilégiant les mobilités douces. La voie réservée 

aux véhicules motorisés est réduite afin d’en limiter la vitesse (zone 

20) et des espaces sont prévus pour le cheminement piétonnier. 

De façon détaillée, les travaux concernent le busage des fossés, la 

création d’un cheminement piéton, la pose de bordures, le calage 

des accotements, la réfection des chaussées et des enrobés ainsi 

qu’une signalisation horizontale. Un aménagement d’une voie 

piétonne est également prévu sur une première portion de la rue 

de la Basse Ville afin de déployer la mise en œuvre de l’éclairage 

public et de mieux prendre en compte les piétons. 

Après la viabilisation des futurs lotissements, une deuxième phase 

de travaux pourra être engagée rue de la Basse Ville.

Les rues de la Basse Ville et de la Ville Hulin,  
bientôt aménagées



7

Vie Communale

Le parc éolien des Landes de Tanouarn en chantier
Porté par le groupe IEL- Initiatives & Energies locales, producteur indépendant d’électricité, le parc éolien de Québriac est un projet 

de 4 éoliennes et un poste de livraison électrique.

Les travaux ont démarré au cours du 3e trimestre 2024, avec la réalisation des voies d’accès et des plateformes de levage. Les 

éoliennes seront érigées début 2025, à partir du mois de janvier et février. La mise en œuvre du parc est attendue pour le 1er

trimestre 2025. Jeudi 31 octobre, le développeur du projet éolien organisait, avec la municipalité, une visite pour les élus municipaux 

et communautaires, sur le chantier, en phase de coulage des fondations. Une occasion de découvrir l’ampleur des travaux réalisés 

ou en cours, notamment l’aménagement des chemins d’accès et les différents stades d’avancées de construction des socles 

d’éoliennes : ferraillage, terminée. Les élus ont pu ainsi découvrir une opération de coulage du béton. Pas moins de 70 toupies, soit 

environ 1 300 tonnes de béton ! 

Quelques chiffres à retenir : la production annuelle de la centrale est 

estimée à 15 000MWh ce qui équivaut à la consommation électrique annuelle 

d’environ 4 200 personnes (chauffage électrique inlus, base 3 500 kWh par 

an/personne). Cette production équivaut également à la recharge d’un parc 

de 6 000 véhicules électriques totalisant 100 millions de kilomètres par an 

(6 000 véhicules x 15 000 km / base : 15 kwh pour 100 kms parcourus).

En 2022, la consommation électrique annuelle (tout secteur confondu), à 

l’échelle de Bretagne Romantique était de 190 000 Mwh pour une production 

locale (éolien, photovoltaïque, cogénération, etc…) de 34 000 MWh. Avec le 

projet éolien de Québriac, le taux de couverture de la consommation électrique 

par des moyens de productions locaux sera de 25%. 

Par ailleurs, le parc éolien générera chaque année un peu plus de 100 000 € 

de taxes à destination des collectivités dont 28 000 € pour la commune de 

Québriac. Par ailleurs, les éoliennes étant implantées sur un terrain communal, 

une redevance de 30 000 € sera versée chaque année à la commune. 

Des mesures d’accompagnement à finalité environnementale et patrimoniale 

seront mises en place sur le territoire communal, d’un montant de 155 000 €. 

Une opération d’investissement participatif de 200 000 € à destination des 

habitants de la commune de Québriac, puis de la Communauté de Communes 

Bretagne romantique sera proposée lors de la mise en service.

Une porte ouverte pour le grand public sera organisée le vendredi 31 janvier 2025, probablement en phase de levage des éoliennes. 
Ces machines, de type Vestas, ont des mâts de 100 m et des pâles de 50 m.

Les lotissements de la Basse Ville et de la Ville Hulin sont des petits lotissements, idéalement situés à proximité immédiate du 

centre bourg de Québriac. Leur environnement verdoyant en fait un lieu idéal pour implanter votre future maison d’habitation.

Lotissement La Basse Ville (34 lots). SAS Acanthe 

Terrains.

27 lots individuels du 

lotissement de la Basse 

Ville sont ouverts à la 

commercialisation. Ils 

sont libres de constructeur. 

Les autres 7 lots 

(N°1,2,20,21,22,32 et 33) 

sont des lots réservés par 

le bailleur social Néotoa.

Sur cette page, vous 

retrouverez toutes les infos 

utiles pour candidater auprès de la société Acanthe !

https://www.acanthe-terrain.fr/terrains/quebriac-la-basse-ville/

Lotissement la Ville Hulin (9lots). Immovia Habitat.

Le lotissement est composé de 9 lots de 354 m2 à 714 m2. Les 

réservations sont ouvertes pour les 9 lots qui sont tous libres de 

constructeur. La société IMMOVIA HABITAT (SAS), implantée sur 

la commune de QUEBRIAC est en charge de la commercialisation.

Contact : «Immovia Habitat»pour les disponibilités et tarifs 
au 06 62 29 35 81 - immoviahabitat@gmail.com

Deux lotissements en cours de commercialisation à Québriac
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Vie Communale

Depuis février 2021, un nouveau système d’assainissement est 

mis en œuvre, à savoir le transfert des eaux usées du système de 

collecte de Québriac vers la station d’épuration des eaux usées de 

Tinténiac. Depuis cette date, les lagunes de Québriac ne sont plus 

alimentées. Par arrêté préfectoral en date du 30 août 2021, des 

prescriptions spécifiques relatives au système d’assainissement 

de Québriac ont été notifiées auprès de la commune en matière 

de traitement des eaux usées et de devenir de l’ancien site de 

lagunage. « Les trois lagunes doivent être vidangées et curées 

dans un délai de 5 ans, ainsi que la restauration du caractère 

humide du site et des zones de débordement de la Donac par 

décaissement des digues ». En août 2023, les lagunes ont été 

vidangées et curées. La commune de Québriac a ainsi sollicité 

un avis technique auprès du Syndicat Mixte du Bassin Versant du 

Linon concernant le projet de renaturation de l’ancienne station 

de traitement des eaux usées de Québriac. Le syndicat a ainsi 

entrepris l’établissement d’un état des lieux du site. Ce sont bien 

les résultats du diagnostic qui ont permis de définir les enjeux 

et les objectifs du futur projet. En sus du respect des obligations 

réglementaires, ce projet permettra de répondre à des enjeux 

locaux (réduction des à-coups hydrauliques, biodiversité…) et à 

des enjeux plus globaux (contribution à la réduction des effets 

du changement climatique, stockage de carbone …).  

Le préprojet comporte deux parties distinctes, la renaturation 

des lagunes et les restaurations morphologiques de la Donac 

et du Poncel :

- Des actions sur les lagunes, sur l’ensemble du linéaire de la 

Donac concerné par les travaux et sur la partie aval du ruisseau 

du Poncel (restauration de la confluence avec la Donac),

- La restauration hydromorphologique du Ru du Poncel, de la 

confluence avec la Moulante jusqu’à ses sources. 

Les services de la police de l’eau de la DDTM35, les financeurs 

du syndicat, et les élus mènent actuellement une réflexion 

commune sur la mise en œuvre de ces travaux, reconnus d’intérêt 

général. La première étape de décaissement des digues et de 

terrassement est prévue courant 2025.

Le projet de renaturation des lagunes de Québriac, 
en cours de définition

La municipalité est très souvent sollicitée par des habitants au 

sujet de la vitesse des véhicules sur les voies communales hors 

agglomération. Ces sollicitations sont également rapportées lors 

des rencontres avec les habitants (réunions de quartiers) ou bien 

par des demandes personnelles via la mairie. 

Quelle réponse donnée ? Quelle solution adaptée ? Autant en 

zone agglomération  il est possible,  après des études, d’aménager 

des moyens pour réduire la vitesse (limitation à 30 km/h ; 

plateaux surélevés ; écluses…), autant en zone hors agglomération 

ces aménagements, souvent très coûteux, sont plus difficiles à 

mettre en œuvre. En effet, si des aménagements sont réalisés, 

il est obligatoire de ramener la vitesse à 30 km/h en amont de 

l’obstacle ! Or, les voies communales sont limitées à 80 km/h, 

parfois 70 ou 50 km/h lorsqu’un danger est signalé. Il est rappelé 

que selon le code de la route, article  R413-17, la vitesse doit être 

adaptée selon les circonstances de conduite. Le comportement des 

automobilistes est donc primordial. Par ailleurs, nous constatons 

que bien souvent, la vitesse limite de 30 km/h, pourtant bien 

identifiée dans les différentes rues du bourg de Québriac, n’est 

pas ou peu respectée par les habitants eux-mêmes. 

Alors, comment faire ? Depuis plus de deux ans, avec les 

services compétents ou des organismes spécialisés dans la 

circulation routière, nous recherchons quels seraient les meilleurs 

aménagements à réaliser. Nous avons étudié des aménagements 

présents dans des communes voisines, sans que les résultats 

soient tangibles. De plus, la largeur des voies communales 

restreint les possibilités d’aménagements à adapter pour tous 

types de véhicules dont les engins agricoles. Sans oublier les 

nuisances sonores parfois engendrées.

Disposer des panneaux de limitation de vitesse ? La vitesse 

demandée ne sera pas toujours respectée dans la plupart des cas, 

comme on le constate en zone agglomération. Le seul avantage 

est que les forces de l’Ordre peuvent effectuer des contrôles et 

verbaliser en conséquence. 

Quelle solution adaptée ? Avec l’aide du service voirie de la 

Communauté de Communes Bretagne Romantique, nous avons décidé 

de réaliser un test sur une voie fréquentée de la commune :  la voie 

communale n°3 au niveau de l’intersection avec la voie communale 

n° 162 à la Noë. Nous allons y apposer des panneaux annonçant le 

Cédez le passage avec une pré-indication située à 150m. Un marquage 

horizontal au sol sera également identifié par de la peinture.  En effet, 

bien que les intersections des routes situées hors agglomération 

soient des priorités à droite, les automobilistes les respectent peu.

Dans le cas où ce test se révèle positif, ce type d’aménagement 

pourra être réalisé à d’autres endroits de la commune. 

Un aménagement test pour ralentir la vitesse
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Depuis quelques années, la municipalité a disposé des bacs 

jaunes et verts pour améliorer le tri des déchets lors des 

interventions dans le cimetière de la part des usagers. Deux 

grands bacs sont disposés près de l’entrée principale et des 

bacs plus petits répartis au milieu de ce lieu de recueillement. 

Il s’avère que cette offre de tri est insuffisante. En effet, 

il est régulier de retrouver dans les bacs la présence de 

nombreux végétaux ou fleurs fanées. Les agents du SMICTOM 

restent vigilants et informent la municipalité lorsqu’il y a 

une présence trop importante de végétaux. Avec la menace 

de ne pas les traiter lors des collectes. La municipalité se 

devait de réagir pour éviter d’être confrontée à ce genre de 

situation et propose ainsi une façon de faire. A condition que 

chacun d’entre nous respecte les règles. 

Les agents techniques ont élaboré un bac qui permet de 

récupérer d’un côté la terre ou le terreau contenu dans les 

pots, et de l’autre côté, le dépôt des végétaux. Les deux bacs 

habituels, verts et jaunes, sont toujours présents pour les 

pots plastiques ou les fleurs artificielles. Des affiches ont 

été disposées pour vous guider au mieux dans le tri. 

Nous comptons sur vous tous et votre civisme pour que cette 

initiative réponde aux exigences des usagers et de la collectivité.

Le tri dans le cimetière : l’affaire de tous

Afin de sécuriser les accès et de fluidifier le trafic sur le parking 

de l’école, un nouveau sens de circulation a été défini comme 

illustré sur le plan ci-joint. L’entrée du parking se fait toujours 

par l’entrée habituelle, mais il n’est plus possible d’en sortir 

par cet accès. Un fléchage et des panneaux « sens interdit » 

empêchent les automobilistes, venant de l’école ou de la halte 

garderie, d’y accéder. La sortie se fait obligatoirement par le 

bas du parking (face au terrain de football). 

Pour limiter la vitesse sur ce parking, un panneau « Stop » 

a été ajouté sur une des deux voies. Des places « arrêt 

minute » ont été matérialisées face à l’entrée de l’école et 

face au commerce. 

Bien que ce nouvel aménagement améliore la sécurisation du 

parking, les automobilistes se doivent de respecter le code 

de la route et de veiller à la sécurité de tous, notamment 

les piétons, durant les horaires d’affluence. 

Une meilleure signalétique aux abords de l’école
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Année scolaire 2024- 2025 : Equipe enseignante, 
effectifs et répartitions, organisation
Rappel : La directrice de l’école est responsable de ce qui 

se passe sur le temps scolaire (de 8h35 à 12h15 et de 13h50 

à 16h30). En dehors de ces heures, c’est la mairie qui est 

responsable de ce qui se passe sur le temps périscolaire (étude, 

garderie, cantine) et qui peut répondre aux questions des familles. 

Daniel Gendrot (secrétaire de Mairie) est responsable des 

agents et Angélique Lebreton peut être également contactée 

car elle est élue, responsable chargée aux affaires scolaires, 

périscolaires et à la petite enfance.

Les parents désirant annuler la cantine doivent se rendre 

sur place à l’école pour modifier le tableau de la cantine au 

moins 48h à l’avance. Il n’est plus nécessaire de téléphoner 

en Mairie si la modification est faite sur le tableau. 

L’équipe enseignante n’a pas changé, sauf les 2 personnes 

qui assurent la décharge de Madame Lesuer (directrice) 

et de Madame L’hostis (enseignante en CE1-CE2). En effet, 

c’est Madame Fanny Limbour qui assure le remplacement de 

Madame Lesuer tous les mardis et 12 lundis dans l’année. 

C’est Monsieur Grégoire Monnier qui assure le remplacement 

de Madame L’hostis le lundi (jour de son temps partiel). 

Monsieur Pelé est brigade (remplaçant) rattaché à l’école. 

3 AESH sont également présentes à l’école : Carole Legendre 

(classe de CP), Claudine Bourée (classe de CM2) et enfin 

Charlène Lebreton (classe de TPS-PS).

Organisation périscolaire : sieste, étude, goûter, cantine

- Sieste des MS avec Sylvie Reihem entre 13h15 et 13h50 avant le retour en classe.

- Goûter avec Alexandra Mitoulis et Eloïse Lepilleur pour les élèves de maternelle qui vont à la garderie de 16h35 à 17h00. 

Les enfants sont dirigés vers la garderie dès 16h35, où le goûter leur est servi. Les élèves d’élémentaire sont eux pris en 

charge à la fin de la classe par 2 autres agents : Aurélia Le Guyader et Christelle Rouault.

- Le goûter commun concerne uniquement les élèves qui ne bénéficient pas des APC. Sinon il est demandé aux parents de 

prévoir un goûter individuel pour leur enfant.

- La surveillance aux devoirs (et non plus l’aide aux devoirs) est proposée aux élémentaires (du CP au CM2) les lundis et 

jeudis de 17h00 à 17h30. Elle n’est pas attribuée à un seul agent. Alexandra Mitoulis, Christelle Rouault, Aurélia Le Guyader 

et Eloïse Lepilleur se relaient. Les enfants sont invités à faire leurs devoirs, qui doivent être vérifiés ensuite par les parents.

Cantine : Répartition des 2 services de cantine proposée par la mairie :

- 1er service (12h15-13h) :  3 classes : la classe de TPS- PS, la classe de MS-GS et la classe de CP 

- 2e service (13h -13h50) : 3 classes : la classe de CE1-CE2, la classe de CE2-CM1 et la classe de CM2 

Les représentants élus des parents d’élèves :

L’équipe éducative de l’école est composée également par des parents d’élèves élus tous les ans. Les représentants des 

parents d’élèves ont pour rôle de représenter tous les parents aux conseils d’école (3 conseils d’école dans l’année). Les 

parents sont invités à faire part de questionnements et remarques par email à l’adresse parentsquebriac@yahoo.fr ; ou sous 

enveloppe adressée au parents représentants dans le cahier de leur enfant.

Pour cette année scolaire, les délégués de parents élus sont : Mesdames Cordier, Bébin, Gaslain, Vaast, Allano, Paboeuf, 

Mahier, Le Vot, et Monsieur Fontaine.

En janvier 2025, une fois tous les TPS-PS accueillis, les effectifs seront les suivants : 

Classes Enseignants Effectifs Répartitions

TPS/PS/MS Mme Hervault C. 21 4 TPS/ 17 PS

MS/GS Mme Lesueur P. 24 8 MS/ 16 GS

GS/CP Mme Allain G. 21 21 CP

CE1/CE2 Mme L’Hostis M. 20 12 CE1/ 8 CE2

CE2/ CM1 M. Smith M. 21 9 CE2/ 12 CM1

CM1/CM2 Mme Hemme A. 18 18 CM2

Total des élèves par niveau :

TPS PS MS GS CP CE1 CE2 CM1 CM2

4 17 8 16 21 12 17 12 18

Maternelle :  45 élèves (49 l’année dernière). Elémentaire : 80 élèves (79 l’année dernière)

Soit un total de 125 élèves (3 de moins que l’année dernière) et 92 familles.
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Semaine du goût Spectacle « Un bateau »
Les MS-GS testent des ateliers culinaires avec Laëtitia 

Ligneul (vendredi 18/10 et vendredi 8/11) :

- Dégustation à l’aveugle de différentes saveurs : acide ; 

amer ; sucré ; salé.

- Découverte des légumes d’automne  : toucher, sentir, 

goûter.

- Réaliser une expérience physique et observer les 

réactions. Exemple : lait +citron/ huile + eau 

Monsieur Madec, producteur de légumes bio à Québriac, 

est venu dans la classe des petits TPS-PS.

Les enfants ont poursuivi leur découverte des légumes 

avec la préparation d’une soupe en novembre.

Le jeudi 17 octobre, nous nous sommes rendus à Rennes 

pour voir le spectacle « Un bateau » dans le cadre du 

festival Marmaille à Rennes.

C’est un spectacle de marionnettes, musical et poétique 

sans parole. Les enfants 

ont découvert plusieurs 

instruments : le banjo, 

la flûte japonnaise…

 

Plomberie - Chauffage
Vente de chaussures et accessoires

SARL CHAUSS & MOI

Avenue des Trente - C.C. Les Petites Douves - 35190 TINTÉNIAC
Tél. : 06 11 91 07 78 - nadine@chauss-et-moi.fr

RC St Malo 880 336 169 N° TVA FR 92 880 336 169
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Le groupe des jeunes de l’IME (Institut Médical Educatif)
déjà bien intégré au sein de la vie locale

Les maisons fleuries

Depuis avril 2024, un 

groupe d’enfants de 6 à 

10 ans accompagnés par le 

DIME* de la Bretèche à St 

Symphorien, a investi les 

locaux jouxtant la crèche 

et l’école de Québriac. 

Les jeunes, accompagnés 

par une équipe éducative, 

vont pouvoir travailler la 

posture d’élève, stabiliser 

les compétences acquises, 

stimuler le développement 

de l’enfant, travailler 

l’autonomie...

Les apprentissages se font 

principalement à travers la 

manipulation, en prenant 

en compte les besoins spécifiques de chacun et en structurant le temps et l’espace des enfants. Ce lieu d’accueil externalisé, 

aussi appelé Ty Bihan, permet de favoriser l’inclusion- notamment sur les temps de repas au restaurant scolaire où ils peuvent 

côtoyer les enfants de l’école mais aussi sur les temps de récréations du midi, toujours accompagnés par leurs éducateurs. 

Divers partenariats sont déjà en place, notamment avec la bibliothèque, où les enfants bénéficient d’un temps d’accueil et 

d’histoires contées. Avec le village du Courtil Noé, où les enfants sont venus partager des temps de jeux animés par «le 

bois des ludes», les 2e jeudis de chaque mois. Des temps de cuisine et de dégustation sont également partagés avec les 

personnes du village.
*Dispositif d’Inclusion Médico-Educatif

La remise des prix du concours 

des maisons fleuries s’est 

déroulée au village du Courtil 

Noë  salle de Noëlys le vendredi 

11 octobre. Une petite équipe 

de participants s’est prêtée 

au jeu, ce qui contribue à 

l’embellissement de la commune. 

Avec le plus grand plaisir une 

petite équipe de bénévoles 

a parcouru la campagne et le 

bourg de Québriac, toujours avec 

les yeux émerveillés de voir les 

participants prendre à cœur 

l’embellissant de leurs maisons 

et jardins.

Pour certains les fleurs pour 

d’autres le jardinage, mais 

toujours avec une grande passion.

Nous avons remis les prix aux participants : Monsieur DUFEIL Jean-François Madame PAPILLON Lynda, Monsieur et Madame 

REGNAULT Raymond, Madame DENOUAL Marie Andrée, Madame ELOY Carine, Monsieur DENOT Albert.

Merci à vous et à l’année prochaine.

salle IME à Québriacsalle IME à Québriac



13

Vie Locale

Les classes 4

Un chemin remis en état à la Mariais

Les classes 4 ont été organisées samedi 23 novembre 2024. 

Après un dépôt de gerbes au monument aux morts, 65 

personnes, dont quatre bébés de l’année, ont posé pour la 

traditionnelle photo des classes.

Son organisation permet de retrouver d’anciens camarades 

d’écoles ou personnes nées ou habitant la commune, afin de 

se remémorer des bons souvenirs autour d’un repas. Quelque 

90 personnes ont participé à ce repas à la salle de la Nouasse.

La municipalité de Québriac a sollicité le CAP (Chantier Accompagnement Projet) 

pour réaliser un travail de nettoyage d’un chemin situé à la Mariais. Ce dernier 

était encombré, depuis de très nombreuses années, par des broussailles et autres 

végétations qui ont poussé au fil du temps. De ce fait, les propriétaires des parcelles 

mitoyennes devaient passer sur des parties privées pour accéder à leur bien respectif. 

Sollicitée par certains de ces propriétaires, la commune de Québriac a répondu à leur 

appel pour que cet accès soit de nouveau utilisable et permettre ainsi le passage de 

petits engins agricoles. En septembre dernier, l’équipe du CAP a entrepris et mené à 

bien le nettoyage de ce chemin qui permet désormais d’accéder aux parcelles privées.  

Cette réalisation n’a pas seulement permis de remettre en état un chemin, elle a aussi 

permis aux agents en insertion d’acquérir des compétences et de s’impliquer dans 

un projet concret pour l’amélioration du cadre de vie des habitants. Ce projet illustre 

parfaitement l’esprit de solidarité et de coopération qui anime notre commune, en tant 

que partenaire de l’insertion socioprofessionnelle. Il montre également l’importance 

de travailler ensemble pour répondre aux besoins des habitants et améliorer la vie de 

notre collectivité. Et cela illustre l’importance de la solidarité locale et de l’insertion 

professionnelle pour créer un avenir meilleur, pour chacun de nous.
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Pour mieux connaître les acteurs de la vie locale

Cercle d’Ille-et-Rance Le repère des passionnés de danses bretonnes

Le préambule de la charte de la vie associative de Québriac l’affirme d’emblée : « Les associations sont un acteur fondamental 

de la vie locale grâce à l’engagement des bénévoles. » C’est dire leur importance ! Une douzaine d’entre elles sont actives à ce 

jour et, chacune à sa façon, ajoute une plus-value à la vie de la commune. La longévité des quatre premières présentées dans 

ce numéro en témoigne : l’Acca de Québriac affiche 52 ans d’existence, l’ESQ et le Cercle d’Ille-et-Rance fêtent leur demi-siècle 

cette année et Queb’rando ses 30 ans. Les actions du plus grand nombre en font de véritables acteurs d’utilité publique et le 

rayonnement de certaines dépasse les frontières de la commune et sont autant d’ambassadeurs.
 Yves Laurence

Voilà 30 ans que le Cercle 

d’Ille-et-Rance porte 

fièrement le costume du 

pays de Rennes et se fait 

l’ambassadeur de Québriac. 

Catherine Portier la préside 

depuis 2023 et Maryline 

Buan a été élue vice-

présidente en septembre 

dernier.  La première l’a 

intégré trois ans après sa création et en assure le monitorat, après 

une formation de danse traditionnelle bretonne et un diplôme. La 

seconde y adhère depuis 15 ans « pour porter le costume ». Toutes 

deux, comme les 49 autres membres du cercle, se retrouvent dans 

« l’envie de danser breton ! ». Le cercle est ouvert à tous les âges, 

actuellement de 4 à 73 ans. Il a enregistré de nouvelles adhésions 

en 2024, « plus que d’habitude. Elles rajeunissent le groupe ! »

Les cours se déroulent chaque vendredi de septembre à juin et 

son scindés en groupes. Celui des Enfants de 4 à 10 ans (18 cette 

année), débute à 16 h 30, Catherine allant chercher les petits 

à la sortie de l’école. Elle les fait goûter, danser pendant une 

heure puis, en attendant l’arrivée de leurs parents, leur propose 

des activités manuelles ou leur fait découvrir l’histoire et la 

géographie de la Bretagne. Suit le groupe Ados, de 11 à 18 ans 

(trois actuellement), qui démarre à 18 h 15 pour une heure de 

danse. Le groupe Loisirs, ouvert aux adultes, débute à 20 heures 

et pas moins de 30 y participent. « Nous essayons de fermer les 

portes à 22 heures, mais on joue souvent les prolongations. ». 

Un groupe Scénique existait jusqu’en juin 2024, se réunissant 

le premier dimanche de chaque mois pour répéter en prévision 

d’un minimum de quatre spectacles par ans. Il est dissout faute 

d’effectif, beaucoup l’ayant abandonné pour des raisons privées 

ou de santé. Mais les co-présidentes comptent bien « relancer 

la scène dès la rentrée prochaine ».

Le cercle fête ses 30 ans cette année et organise « un grand 

fest-noz plus festif que d’habitude, » le samedi 15 février 2025 à 

Tinténiac, avec pour tête d’affiche le groupe War-Sav. En point 

d’orgue de cette célébration, les co-présidentes préparent « une 

finale en mai ou juin », travaillant sur des projets de chorégraphie 

et de costumes, occasion « de relancer les représentations ».

Cerclequébriac35@gmail.com – 06.84.61.95.47

https://www.facebook.com/cerclequebriac35

L’Étoile Sportive de Québriac
50 ans d’existence grâce à l’engagement de ses bénévoles

Jean-Luc Clolus adhéra à l’Étoile sportive de Québriac (ESQ) dès sa 

création, en 1975, et la préside depuis 2022. Il voit dans l’association 

« un acteur de la vie sociale qui amène de la vie dans le bourg ». 

Elle le doit à l’engagement de ses bénévoles qui « y passent un 

temps incroyable » et, qui sans eux, péricliterait. Mais cette époque 

est révolue. L’ESQ annonce un fichier de 110 adhérents et, depuis 

septembre 2023, bénéficie des compétences d’un entraîneur, Nicolas 

Breuer, dix heures par semaine. L’association s’adresse à tous 

les âges. Elle totalise une soixantaine de jeunes de 6 à 15 ans, un 

groupe de dix filles, « un chiffre en progression » et une vingtaine 

de seniors de 20 à 70 ans. Enfin, nouveauté 2024, un groupe de 

“foot en marchant” s’adresse « aux personnes d’un certain âge 

ou ayant des problèmes de santé » et en réunit une vingtaine.

Les entraînements se déroulent le mercredi, de 10h30 à 12h et 

de 14h30 à 17h30 (18h en été) pour les 6-8 ans et 9-15 ans, le 

vendredi de 17h à 19h pour les 9-15 ans, de 19h30 à 20h30 pour 

le Foot en marchant et le soir pour les seniors. Les rencontres 

se déroulent généralement le samedi matin pour les 6-15 ans, 

le dimanche matin pour le “foot en marchant” et l’après-midi 

pour les seniors. « Tout cela fonctionne grâce aux bénévoles 

encadrants » : quatre pour les 6-15 ans, trois pour les seniors et 

deux pour le “foot en marchant”. Si l’ESQ « galère » pour en trouver, 

son président constate « de nouvelles têtes qui apprennent sur 

le tas et tous ont un rôle très important ». Il faut en effet tracer 

le terrain, entretenir les ballons, laver les maillots, préparer la 

buvette le matin et la ranger le soir, veiller à la sécurité des jeunes 

lors des déplacements, etc. « Heureusement, nous sommes un 

groupe soudé qui s’entend bien ! »

L’ESQ fêtera ses 50 ans le 21 juin prochain et « nous espérons 

être nombreux ce jour-là » explique Jean-Luc Clolus.

Mail : esquebriac@gmail.com

« À l’occasion des rencontres de district, l’ESQ est un peu « À l’occasion des rencontres de district, l’ESQ est un peu 
l’ambassadeur de Québriac », souligne son président.l’ambassadeur de Québriac », souligne son président.
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Queb’Rando travaille pour le bien commun des promeneurs
Elle tisse une toile d’araignée des chemins de randonnée de Québriac

L’association Queb’rando participe à l’amélioration du cadre de 

vie de la commune en entretenant ses chemins de randonnée 

et rouvrant d’anciens que des habitants utilisaient dans 

leur enfance.   Autant de madeleines de Proust… Elle tisse 

ainsi chaque année une vaste toile d’araignée qui relie 

les gens et leur fait découvrir de nouvelles facettes de 

Québriac. Au total, plus de 150 km sont ainsi ouverts aux 

promeneurs et randonneurs depuis 30 ans cette année. 

Mais un tel résultat exige des bras. L’association recherche 

toujours des bénévoles ! Si les chemins les plus empruntés 

ne nécessitent généralement qu’un nettoyage sur les côtés, 

ceux qui le sont moins, « parfois à peine visibles, réclament 

un gros travail de débroussaillage », explique son président 

Simon Hingamp. Queb’rando compte 23 adhérents dont une 

dizaine participe « au groupe débroussaillage » qui intervient 

de mars à décembre, chaque deuxième samedi du mois avec, 

en moyenne, trois personnes. Au préalable, un repérage 

permet de décider du travail à engager, débroussaillage, 

coupe d’arbre, comblement de trou, etc. Au total, plus de 

180 heures d’intervention sont réalisées chaque année, sans 

compter les sessions particulières précédant les sorties des 

mois de juin et de septembre. L’une concerne la randonnée 

pédestre en semi-nocturne. L’autre, à l’occasion de la fête 

annuelle de l’association, propose des parcours pédestres, 

équestres et VTT.

Tout ce travail nécessite de l’intendance  ! Pour cela 

Queb’rando dispose de divers machines, tondeuse à trois 

roues, « très ancienne et en fin de vie », girobroyeur « tout 

neuf  », tronçonneuses, taille-haies et débroussailleuse... 

Sans compter le matériel personnel des adhérents.

06.15.25.58.98

18 - assoquebrando@gmail.com

www. Quebrando.fr 

Suivre Queb’rando sur Facebook : https://

www.facebook.com/assoquebrando

L’Acca joue un rôle d’utilité publique malgré elle
Les chasseurs de Québriac mettent des perdrix, faisans, 

bécasses et pigeons dans leurs gibecières. « Il y aurait bien 

des lièvres, mais ils sont trop peu nombreux pour que nous 

les tirions », explique le président de l’Acca locale créée en 

1973, David Rochefort. S’ajoutent à leur tableau de chasse 

les chevreuils - en nombre limité car leur population diminue 

- dans le respect d’un plan de chasse. Enfin, ils organisent 

des battues de sangliers dont le nombre augmente en même 

temps que la population de l’espèce. Elles prennent une 

telle importance que des adhérents estiment ne plus être 

des chasseurs mais des régulateurs de sangliers. « Cela en 

décourage certains ! »

Les battues débutent mi-août pour s’achever fin mars, 

voire plus tant le nombre croissant des animaux devient 

problématique pour les agriculteurs et, de plus en plus, 

pour la commune et les particuliers. À cela diverses causes. 

L’adoucissement des températures hivernales permet aux 

laies de faire deux portées par an au lieu d’une et diminue 

la mortalité des marcassins. Et, pas bête les bêtes, leur 

instinct de survie les conduit à se rapprocher des maisons 

ou des routes où elles seront très peu dérangées. Enfin, le 

développement de cultures comme le maïs leur assurent une 

alimentation à volonté. D’où « une très grosse problématique… 

Sans solution ! »

Dans ce contexte, David Rochefort apprécie « les relations 

apaisées » avec les Québriacois et les agriculteurs, même 

si elles se tendent au moment des semis. De quoi expliquer 

chasses de printemps, tirs à l’affuts (très peu pratiqués 

jusqu’alors) et agrainage (dépôt de maïs dans l’environnement 

naturel) destinés à éviter les dégâts sur les rangs de maïs 

fraîchement semés. 

L’association compte environ 80 adhérents. « Bien qu’ils 

soient vieillissants, une nouvelle génération arrive et le 

chiffre reste stable ». Le ball-trap annuel de septembre 

marque le temps fort de l’activité de l’Acca. Devenu un des 

plus importants de Bretagne, il fait appel à une centaine de 

bénévoles et reçoit plus de 1 500 personnes dont un millier 

de tireurs. 

Mail : acca.quebriac@gmail.com 

Simon Hingamp, président, Simon Hingamp, président, 

secrétaire, partagent le besoin secrétaire, partagent le besoin 
du contact avec la nature et la du contact avec la nature et la 
volonté de travailler pour un volonté de travailler pour un 
bien communbien commun

L’Acca a co-résolu le traitement des dépouilles. Six communes L’Acca a co-résolu le traitement des dépouilles. Six communes 
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Noces d’Or, ils se sont dit oui il y a 50 ans
Le conseil municipal adresse aux heureux mariés ses vœux les plus sincères pour que leur union se prolonge longtemps 

entourés de l’affection de tous ceux qui leur sont chers.

Marché de Québriac le jeudi de 16h30 à 19h30.
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Si le canal génère une fréquentation touristique, il fait aussi partie 

intégrante du cadre de vie des habitants qui le fréquentent tout 

au long de l’année pour diverses pratiques : balades familiales, 

randonnées, balades à vélo, activité sportive…C’est un atout 

majeur du territoire.

Depuis quelques années, et dans un contexte sanitaire où l’on 

recherche la nature, les espaces de liberté et de loisirs de plein 

air, l’engouement pour les canaux n’a cessé de croître. Pour 

répondre aux attentes des habitants et des touristes, il est 

important d’y déployer des services de qualité.

Ainsi, depuis septembre 2022, la direction des canaux de Bretagne 

et la Communauté de Communes Bretagne romantique travaillent 

ensemble à la rédaction d’un contrat de canal. L’objectif est de 

faire du canal un espace vivant, inclusif et d’œuvrer pour la 

préservation et le développement de ce patrimoine d’exception, 

un véritable trésor de notre territoire.

Celui-ci est un document d’aménagements concertés des 

abords du canal d’ille-et- Rance sur le territoire de la Bretagne 

Romantique. Il concerne donc les 6 communes riveraines que 

sont Hédé-Bazouges, Tinténiac, Québriac, La Chapelle aux 

Filtzméens, Saint-Domineuc et Trévérien.

Sur ces communes, un diagnostic des services et des activités 

en lien avec le tourisme « fluvestre » a été effectué, puis un 

schéma directeur des actions à mener a été élaboré.

Ainsi, sur une période de 3 ans (2024-2026), des aménagements 

sont prévus pour mieux accueillir les itinérants et les promeneurs 

qu’ils soient navigants, randonneurs ou locaux. Le contrat canal 

a également fait ressortir le besoin d’animations le long du 

canal en Bretagne Romantique. Des activités pourront donc être 

déployées grâce à des appels à projets destinés à redonner vie 

à 3 maisons éclusières : celles de Gacet à Trévérien, Moucherie 

à Tinténiac et Sagerie à Hédé-Bazouges. 

Le contrat canal a ainsi identifié le site de la « La Gromillais » 

à Québriac, comme une réelle escale nature. Celle-ci constitue 

une réelle offre d’accueil pour tous les cibles de visiteurs, en lien 

avec le centre-bourg et en connexion aux boucles d’itinérances, 

les sentiers de randonnée qu’ils soient inscrits au PDIPR ou 

d’intérêt communal.

Pour ce faire, des arceaux de stationnement (un bloc de 4 unités), 

du mobilier pique-nique (tables + bancs), un abri randonneurs, 

un parking VL 8 places + 1 PMR, un ponton de pêche avec lisse 

vont être implantés sur le site éclusier de la Gromillais. 

Sur l’ensemble des 6 communes, le programme d’actions 

représente un investissement total de 440 000 €, porté à 54 % 

par la bretagne romantique, 45 % par la région et 1% par la 

fédération de pêche (notamment pour le ponton de la gromillais). 

8.50 % de l’enveloppe globale est portée par les communes, dont 

le montant de 4 038 € pour la commune de Québriac.

A cette occasion un appel à projet est lancé pour réhabiliter 

trois maisons éclusières inoccupées :

CCBR : Un contrat pour renforcer l’attractivité du canal
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Samedi 30 novembre, a eu lieu à la salle de la Nouasse, 

« L’Accueil des Nouveaux Québriacois ». Neuf familles 

de nouveaux-nés de l’année, ainsi qu’une quinzaine de 

nouveaux habitants, ont répondu présents à l’invitation de 

la municipalité et du CCAS.

Après un mot d’accueil, puis une présentation de la Commune 

et de sa vie locale par Madame Le Maire et les élus, le «Cercle 

d’Ille et Rance» a animé la rencontre par quelques belles 

prestations de danses Bretonnes, exécutées par une vingtaine 

de ses adhérents, adultes et enfants. La traditionnelle photo 

de groupe a ensuite précédé la remise à tous, de compositions 

décoratives réalisées par le CCAS. Le pot d’accueil qui a 

clôturé ce rendez-vous, a été l’occasion d’interactions et 

d’échanges entre toutes les personnes présentes.

La municipalité et le Centre Communal d’Action Sociale 

remercient l’ensemble des participants, pour avoir contribué 

à faire de ce moment, un instant convivial et très chaleureux.

Dimanche 13 octobre s’est déroulé au restaurant scolaire, le 

repas des Aînés, organisé par le CCAS de Québriac.

Le discours d’accueil de Madame Le Maire a précédé le 

repas avec une pensée pour les personnes n’ayant pu se 

déplacer pour raison de santé et les personnes disparues 

au cours de l’année.

La centaine de convives a apprécié le repas préparé par 

le traiteur habituel, dans une ambiance chaleureuse et 

chantante, avec une mention particulière pour son implication 

et son entrain au président du club des Aînés : Jean Guillemer.

Au cours du repas les deux doyens présents ont été mis 

à l’honneur avec remise de bouquets : Madame Germaine 

Béziel, 96 ans et Monsieur André Houitte, 95 ans.

Un grand merci aux jeunes de Québriac, Manon Lecerf, Anna 

Germain, Lydie Chesnot, Brunehilde Chedeville-Adler, Ewen 

Duhaubois, Mathéo Rouxel et Ian Dru pour leur précieuse 

aide à la mise en place et pour leur service à table appliqué 

et dans la bonne humeur.

Une animation Karaoké a animé ce rendez-vous avec la 

participation de tous.

Un grand merci à toute l’équipe du CCAS pour son aide à la 

préparation de cet évènement et la réalisation des décorations 

de tables colorées.

Tout le monde a bien apprécié ce moment convivial et de 

retrouvailles, par une très belle journée d’automne.

L’accueil des nouveaux Québriacois

Une journée ensoleillée et une belle ambiance pour 
le repas du CCAS 2024



19

Vie Sociale

En 2025 le Village du Courtil Noë fête ses 10 ANS !!

Nous vous donnons rendez-vous VENDREDI 16 MAI pour une soirée festive !

La salle NoëLys, qui se situe au sein du Village du Courtil 

Noë, est une salle communale où les temps conviviaux sont 

nombreux et ouverts à tous.

Pour Halloween, habitants et bénévoles ont organisé un 

après-midi pour les familles dans un décor ensorcelant, fait 

de citrouilles et de magie.

Au programme : 

- Des jeux de société sur le thème des sorcières et Cie, animés 

par Au Bois des Ludes et soutenus par le SIVU Anim6

- Un goûter spécial Halloween, avec des gâteaux à la citrouille, 

des muffins « chauve-souris », un loup (au chocolat) et des 

petits cochons (en guimauves), des meringues fantômes, 

et bien sûr des friandises !

- Suivi du traditionnel « porte à porte » dans les rues de 

Québriac en quête de sucreries.

Merci aux Québriacois qui ont joué le jeu et préféré satisfaire 

les petits monstres plutôt que se voir jeter un sort. Une 

après-midi qui a ravi petits et grands, tous déguisés pour 

l’occasion.

Rendez-vous le 31 octobre 2025 pour une nouvelle édition 

pleine de surprises !

Les rendez-vous réguliers :

« Tournez méninges »
Le 2e et le 4e lundi de chaque mois de 14h30 à 16h30

Deux après-midi par mois, venez stimuler votre cerveau de 

manière ludique avec des jeux de réflexion, des quizz sur 

des thèmes variés et d’actualité, des paroles de chansons à 

retrouver, etc. Ces ateliers sont gratuits car ils sont financés 

par la Conférence des financeurs d’Ille et Vilaine, Pour Bien 

Vieillir Bretagne et l’ARS Bretagne. 

Ateliers créatifs
Le mardi après-midi à 14h30

Vous aimez les loisirs-créatifs, la broderie, le crochet, etc. 

Tous les talents sont les bienvenus pour décorer le Village 

lors de moments festifs, selon les saisons et les envies, 

créer pour le marché de Noël, ou tout simplement pour le 

plaisir de se retrouver.

Jeudi Récréatif
Le 2e jeudi de chaque mois de 14h30 à 16h30

Une fois par mois, la ludothèque Au Bois des Ludes anime un 

temps ludique permettant de passer un agréable moment de 

détente et de découverte. Des jeux d’adresse, de mémoire, de 

calcul, de logique… il y en a pour tous les goûts. En somme, c’est 

le simple plaisir du jeu et l’envie d’échanger en toute convivialité.

Sorties ciné
Une fois par mois à 14h30 (mardi ou vendredi selon la 
programmation) 

En partenariat avec le cinéma « Le Chateaubriand » à 

Combourg, des films récents sont choisis et proposés lors 

de séances en après-midi pour les seniors (4€ la séance).

Rendez-vous au jardin partagé
Le lundi matin à partir du mois de mars, à 10h

Jardiniers amateurs ou confirmés, vous êtes les bienvenus ! 

Mais aussi selon les envies et tout au long de l’année
Des repas partagés, des brunchs, des goûters, des sorties 

culturelles et de loisirs, sorties au restaurant, des balades, 

des temps intergénérationnels, etc.

N’hésitez pas à venir pousser la porte de la salle NoëLys, 

ces moments sont ouverts à tous, gratuits (sauf les 

sorties), sans engagement et sans inscription.

Ambiance accueillante et conviviale assurée !

Contact Julie Feudé au

06 74 77 94 28 / village.courtilnoe@quebriac.fr

Le Village du Courtil Noë
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ACCA - Association de Chasse Communale Agréée
Comme à l’habitude, cette fin d’année 2024 a été pour notre 

association une très forte période d’activité. Les 31 août et 1er

septembre avait  lieu notre ball-trap qui, pour la 4e édition, a battu 

tous les records : un site exceptionnel, 3 jours de montage, 2 jours 

de démontage sous la pluie et dans la boue, plus de 15 jours de 

nettoyage (matériels, chapiteaux…), plus de 2000 visiteurs locaux, 

régionaux, nationaux, environ 90 bénévoles multigénérationnels 

avec une belle transmission du savoir… Et, un retour unanime des 

participants amateurs et professionnels : « énorme », « magnifique », 

« c’est génial », « vous êtes des fous », « une organisation sans 

faille », … Tout cela grâce à tous nos bénévoles, nos exploitants 

agricoles, nos partenaires financiers et matériels, les autres 

associations québriacoises et voisines. Un grand merci à vous 

toutes et tous et sachez que nous pouvons être très fiers du 

travail accompli.  L’ensemble des bénévoles s’est retrouvé courant 

décembre pour une soirée de remerciements et de bilan. Qu’ont-ils 

décidé : « on repart ? » Suivez nos réseaux pour le savoir…

Coté chasse devant soi : une ouverture aux petits gibiers en 

demi-teinte cette année avec des inquiétudes grandissantes face 

à l’épidémie de grippe aviaire qui touche beaucoup d’oiseaux 

sauvages et d’élevage. Nous pensons beaucoup aux éleveurs 

locaux d’oiseaux et nous vous encourageons à les soutenir lors 

de vos achats de produits volaillers. Coté grand-gibiers : beaucoup 

d’inquiétude également sur la population de chevreuils qui semble 

être victime d’une épidémie infectieuse ovine. Des observations 

et des études sont en cours pour confirmer ou infirmer cette 

infection. Pour le sanglier : Il y a un an déjà, nous vous informions 

sur nos craintes face à l’explosion de la population de sangliers 

sur les territoires communaux et voisins. Cette situation s’est 

aggravée cette année avec une très forte augmentation des dégâts 

occasionnés aussi bien dans les cultures agricoles que dans vos 

jardins. Ces craintes sont également partagées au niveau fédéral : 

présence accrue d’animaux à proximité des grands axes routiers 

(bordure axe Rennes – St Malo, bordure axe Rennes – Nantes, 

bordure axe Rennes-Paris) occasionnant beaucoup d’accidents 

de la circulation, présence dans les parcs et jardins des villes, 

augmentation exponentielle des dégâts agricoles avec des pertes 

d’exploitation importantes pour les entreprises, compensées en 

partie par  des indemnisations financières justifiées mais créant 

un gouffre dans les comptes. 

Pour l’exercice 2022-23 sur notre département, les indemnisations 

versées aux exploitants par la fédération (FDC35) s’élevaient déjà 

à plus de 500 000 euros, financées à 100% par les chasseurs. 

Qu’en sera-t-il sur cette exercice 24-25 ? Cette situation impacte 

fortement l’équilibre financier des structures associatives fédérales 

et communales. Quelles solutions ? L’avenir nous le dira... Mais 

la pérennité de nos Associations Communales de chasse est 

réellement mise en jeu.

Pour conclure, L’ACCA est une association comme toutes les 

autres, gérée par des personnes bénévoles qui s’investissent au 

quotidien pour faire du mieux qu’elles peuvent. Le tissu associatif 

dans nos communes est le lien entre les habitants, il est fragile 

et précieux, respectons ces bénévoles même si nous ne sommes 

pas toujours d’accord.

Bonne Année 2025 à toutes et tous !

Le conseil d’administration de l’ACCA
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Cercle d’Ille-et-Rance

2024 aura été riche en évènements pour le Cercle d’Ille & 

Rance, tous les groupes ont été mobilisés sur différentes 

animations. Les enfants ont eu la chance de participer pour 

la seconde fois au Festival interceltique de Lorient.

Mais 2025 sera une grande année pour le Cercle, nous allons 

fêter nos 30 ans d’existence et pour cette occasion, nous 

allons mettre en place plusieurs projets.

Tout d’abord un premier Rendez-vous : le 15 février 2025 

pour notre Fest-noz anniversaire qui se déroulera à l’Espace 

Ille-et-Donac à Tinténiac. 

Et un second plus festif pour le mois de juin, nous sommes 

en pleine finalisation de notre projet, mais nous vous 

annoncerons prochainement celui-ci.

Le 3e projet que nous mettons en œuvre est une opération de 

collectage. Cette collecte nous permettra de consolider nos 

archives ; cela est essentiel pour transmettre tout ce patrimoine 

culturel. Nous sommes à la recherche de photographies 

(Portrait de famille – photo de mariage – photo de scène de 

tous les jours) – de pièces vestimentaires (coiffes – châles 

– vêtements de travail - vestes etc..) – plutôt sur la période 

1900/1925. Mais aussi de témoignages de nos aînés sur leur 

vie de tous les jours ; ce qui nous permettra de retranscrire 

tout cela dans nos futurs spectacles et animations.

Ne jetez pas vos costumes anciens ! Ne brûlez pas vos vieilles 

photos de famille ! Confiez-les au Cercle d’Ille & Rance

Vous pouvez nous contacter par mail :

cerclequebriac35@gmail.com

ou au 06 84 61 95 47 et au 06 43 29 62 65

Amicale des Parents d’Elèves

L’APE propose et organise toute l’année différents événements 

pour apporter une aide financière aux projets de l’école de 

Québriac.

Le bilan de l’année 2023-2024 est positif, grâce à votre 

présence, Merci.

Nouveau bureau pour cette nouvelle année : 
Présidente : Stéphanie Gaslain 

Vice Président-es : Gildas Beauto et Carine Eloy-guittot 

Trésorier : Yann Levrel 

Secrétaire : Lucile Boussard  

Secrétaire adjoint : Jonathan Cordier 

Communication : Vincent Lelievre

Actions mises en place :
- Vente de sapins qui a eu lieu le samedi 30 novembre 2024 .

- Spectacle de Noël qui s’est déroulé le dimanche 8 décembre 

2024 .

Dates à retenir :
- Samedi 26 avril 2025: Concours de Palets et de Molkky.

- Dimanche 29 juin 2025: Fête de l’école avec les spectacles 

des enfants, nombreux jeux.

VENEZ NOMBREUX

Vous pouvez toujours rejoindre le Team.

Pour nous contacter : apequebriac35@gmail.com.

Sur Facebook et Instagram : Ape quebriac 



22

Vie Associative

Club des ainés
Le club se maintient avec une cinquantaine d’adhérents. Comme 

toujours rendez-vous les mardis après-midi à la salle de la 

Nouasse : belote, pétanque, jeux divers et quelques marcheurs. 

Des sorties à la journée ou semaine sont organisées par 

l’association Gemouv 35 ainsi que le pique-nique du mois de juin.

L’assemblée générale aura lieu en janvier 2025.

Le président.

Comité des fêtes du Grand-bois

Nos deux manifestations pour l’année 2024 ont eu un franc succès 

- A notre pêcherie du 8 mai nous avons eu le plaisir d’accueillir 

quarante-trois pêcheurs, félicitations aux pêcheurs pour leurs 

très belles prises.

- Notre traditionnelle fête du 15 Août a eu du succès, vingt-cinq 

joueurs de palets en individuel le matin ainsi qu’une quarantaine 

de joueurs l’après-midi.

Le midi nous avons servi cent trente-quatre repas (moules frites), 

ensuite nos jeux inter village ont animé le reste de la journée.

Toutes ces manifestations se sont passées dans la joie et la 

bonne humeur. On vous donne rendez-vous pour l’année 2025.

Toute l’équipe du comité des fêtes du grand bois vous souhaite 
une bonne et heureuse année 2025.

Le bureau
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Entente Québriacoise

Déjà notre vingt-deuxième année

L’association « Entente QUEBRIACOISE » et 

l’association « Courir et marcher à Tinténiac 

Québriac », se sont réunies pour la campagne 

annuelle Octobre ROSE. Une « marche Rose » 

de 8 kms a eu lieu le dimanche 20 octobre 

2024 au départ de Tinténiac pour rejoindre 

le canal vers Québriac. Soixante personnes 

ont répondu présentes et nous avons reversé 

550€ à l’association de la Ligue contre le 

Cancer. Un grand merci aux participants.

L’Assemblée Générale de l’Association 

ENTENTE QUEBRIACOISE aura lieu le 

mercredi 8 janvier 18h30 à la salle « parquet » 

de la Nouasse.

Plus d’information au 06.82.93.58.32 ou 

quebentente@gmail.com

L’équipe ENTENTE QUEBRIACOISE.

Succès, sous le soleil, ce Samedi 28/09/24 pour la cueillette 

et la vente de pommes au Verger Communal Du Poncel de 

Québriac. 460 kg de pommes de variétés diverses ont été 

vendues aux habitués et à de nouveaux visiteurs avec dans 

leur panier, le plaisir de retrouver le jus de pommes du Verger. 

Ce fut aussi l’occasion pour l’Association « Québri ‘Ya’ Quoi » 

d’épauler l’équipe du Verger et de présenter l’Association à 

tous les visiteurs. L’Association « Québri ‘Ya’ Quoi » continue son aventure et vous 

attend pour tout nouveau projet.

Pour plus d’informations sur les actions en cours, n’hésitez pas à contacter Québri’Ya’Quoi 

via https://www.helloasso.com/associations/quebri-ya-quoi ou quebriyaquoi@proton.me 

À chaque fois l’équipe se réunit avec la même question : Qu’allons-nous 

pouvoir inventer et réaliser cette année pour surprendre et amuser nos 

jeunes et « un tout petit peu moins jeunes » visiteurs.

Cette année, le cirque a eu tous les suffrages et Christophe s’est creusé 

la tête et a mis tout son cœur à l’ouvrage pour vous présenter son cirque. 

Pas mal d’heures passées sur le sujet à faire et défaire les associations 

puis refaire mais le résultat, vous l’avez vu est SUPER. Baggy le clown 

s’est invité à la fête. Petit clown portugais confectionné par un gentil 

couple rencontré à Lisbonne. Les santons eux, ont profité des mains 

expertes de nos couturières Suzanne et Marie Jo pour se refaire une 

nouvelle garde-robe. Ils avaient beaucoup souffert des hivers pluvieux 

passés dehors. Martine s’est chargée de leurs redonner bonne mine. Et 

tous les bénévoles ont encore répondu présent pour l’aménagement et 

la mise en place de tout le matériel. Vous avez remarqué que nous avons quitté les Alpes pour les Vosges où le Jura cette année 

côté montagne. La tempête de l’année dernière nous ayant dissuadé de recommencer à tutoyer les nuages. Un grand merci au Père 

Richard de nous accueillir de nouveau auprès de l’église ainsi qu’à nos sponsors sans qui nous ne pourrions pas renouveler et 

entretenir tout le matériel et à vous nos visiteurs, d’avoir répondu présents lors de l’inauguration officielle autour de l’incontournable 

vin chaud. Bravo et merci à toute l’équipe Brigitte, Bruno, Chantal, Christophe, Daniel A, Daniel M, Daniel T, Dominique, Eric, Gérard, 

Ian, Jean, Jean Claude, Louis, Marie Jo, Martine, Moise, Raymond, Suzanne, l’équipe des cueilleurs de mousse également.

À l’année prochaine ! Prenez soin de vous Bonne et Heureuse Année 2024. Michel Juhel
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Le groupe Séniors/Juniors 2024/2025 qui évolue en dernière division de district D4 s’est renouvelé, après 

beaucoup de départs, par solidarité et par l’envie de représenter son club à l’occasion de ses 50 ans qui se 

dérouleront le 21 juin 2025. L’effectif a atteint 20 joueurs et tentera d’apprendre à se connaitre sur et en 

dehors du terrain. Malgré un début difficile par de lourdes défaites contre des équipes ayant des niveaux 

supérieurs, l’ambiance est conviviale et respectueuse. En s’accrochant jusqu’à la fin de la 1ère partie de 

saison en décembre, les « Soldats » auront à cœur de se battre, 

de s’améliorer et de partager de bons moments tout en montrant 

l’exemple à la jeunesse du club. Cette dernière mérite notre soutien 

pour son comportement auprès des éducateurs et par ses résultats.

Les joueurs et dirigeants Séniors

Le groupe Jeunes continue son évolution en terme d’effectifs 

et de catégories :

- Sur la catégorie U7 à U9, nous avons engagé 3 équipes sur 

chaque plateau grâce à un effectif de 16 enfants. Nous pouvons 

remercier nos deux Nicolas pour les entrainements, les 

mercredis et samedis matin. Merci aux parents qui participent 

à l’accompagnement des enfants lors des rassemblements. 

Félicitations à nos jeunes pousses qui ont pu découvrir la 

pratique du foot.

- Sur la catégorie U10 U11, nous avons engagé 2 équipes tout 

au long de l’année grâce à un effectif de 18 enfants. Je tiens 

à féliciter nos encadrants Flo, John, Séb, Olivier & Nico pour 

leur présence et leur soutien. 

- Sur la catégorie U12, nous avons engagé 1 équipe tout au long 

de l’année grâce à un effectif de 11 enfants. Je tiens à féliciter 

Nico et Matthieu pour leur présence et leur soutien. 

Nous tenons à remercier TOUS les parents pour leur 

accompagnement et leur ferveur au bord des terrains.

Une nouvelle catégorie a également débuté : Le FOOT EN 
MARCHANT !!!!!

Après 4 mois de lancement, cette pratique loisir divertit une vingtaine 

de licenciés, à travers un entrainement hebdomadaire le vendredi 

soir et des 8 rassemblements annuels le dimanche. L’objectif étant 

de pratiquer une activité sportive adaptée pour tout le monde et 

permettre les rencontres, les échanges, de la convivialité…

De NOUVEAUX SPONSORS se sont ajoutés cette année qui permettent d’équiper nos équipes et d’assurer la pérennité du club :

- Des jeux de Maillots : Merci aux entreprises, « TP BLANCHARD » de St Domineuc, «FM BRETAGNE» de Tinténiac & au 

«SUPER U TINTENIAC».

- Des SWEATS : Merci à l’entreprise «LAETI-TRANS» de Québriac

- Des joggings enfants : Merci aux entreprises «COHB industrie» de Noyal-sur Vilaine, «RECTOR» de Couëron, «SAINT-YVES-

SERVICES» de Saint-Thurial, «BRETAGNE MATERIAUX» de Tinténiac & «SPL» de Landaul

- INTERSPORT PACE & à la MAIRIE de QUEBRIAC pour leur aide.

- Merci à Cédric pour son aide.

Je tiens également à remercier nos encadrants historiques, Marie-Andrée, Jean-Yves, Éric, qui sont toujours disponibles, 

au Bureau, qui nous a fait confiance, et à nos séniors venus arbitrer nos jeunes. Respect, convivialité et d’esprit d’équipe à 

travers la pratique du foot à QUEBRIAC. Bien à vous, l’équipe encadrante des jeunes de l’ES QUEBRIAC.

ES Québriac - Etoile Sportive Québriacoise

Foot en marchant

Seniors

U11 A U11 A U11 B U13
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Queb’Rando
L’Assemblée Générale de l’association 

QUEB’RANDO se tiendra le VENDREDI 10 

JANVIER 2025, à compter de 18h30 à la salle 

du Village du Courtil Noë, 35190 QUEBRIAC.

En ce début d’année, nous allons laisser dame 

nature se reposer et nos équipes reprendront 

le travail de DÉBROUSSAILLAGE des chemins 

communaux de notre belle commune à compter 

de mars prochain.

Afin de profiter au mieux des différents 

évènements riches de convivialité, de partages 

et de rencontres tout au long de nos magnifiques 

chemins, les coupeurs de branches, tronçonneurs 

d’arbres, les débroussailleurs de ronces et autres 

dompteurs de mère-nature souhaitant nous aider 

à entretenir ces espaces communs et partager 

un moment au cœur de nos sentiers et nos forêts 

sont les bienvenus tous les deuxièmes samedis 

matin de chaque mois à compter de mars 2025

(rdv parking de l’église à 9h).

Nous comptons sur toutes les bonnes volontés 

pour entretenir et conserver notre patrimoine 

naturel et ce, dans la bonne humeur.

Lors de vos sorties, si vous constatez des végétaux 

qui gênent la pratique des chemins, nous vous 

remercions de bien vouloir nous remonter les 

informations afin que nous puissions organiser 

les travaux de débroussaillage inhérents.

Nouveauté !
Vous l’aurez peut être constaté en vous baladant 

du côté des Etanchets : des passages intensifs 

de tracteurs du côté du grand bois et un chemin 

ont été remblayés ! En effet, en accord avec la Mairie, nous avons profité du don de terre d’une entreprise de la Za Rolin 

pour mettre ce chemin au sec ( il était impraticable l’hiver) et éviter le bitume de la Ville Hulin. Nous espérons donc pouvoir 

ouvrir cette nouvelle boucle dans le courant de l’année ! Avec votre aide, bien sûr ! 

Nous sommes également à la recherche d’une personne pour gérer la mission de communication. Si vous avez un peu de 

disponibilité, contactez-nous (étudiants dans le domaine bienvenus).

Pour adhérer à l’association, vous pouvez le faire via le site : https://www.helloasso ou avec le QR 
Code suivant.  

Bonne année à tous et à bientôt lors de notre Assemblée Générale,

Suivez toutes nos actualités sur notre page Facebook : https://www.facebook.com/assoquebrando
Plus d’information au 06.15.25.58.98 ou assoquebrando@gmail.com
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UNC de Québriac
En cette année des 80 ans de la libération et des 70 ans de la 

fin de la guerre d’Indochine, l’Union National des Combattants 

de Québriac a répondu favorablement aux invitations du 

comité du Souvenir Français de la Bretagne Romantique. 

- Le dimanche 16 juin à Saint Domineuc l’inscription de 

Francis LEROY Mort pour la France en 1952 à la bataille du 

Col de TU Lé en Indochine, avec le commandant Bigeard. 

- Le dimanche 20 octobre à Québriac à l’hommage à Marie 

Ange THE épouse Chauvin, cérémonie empreinte d’émotion 

et de solennité, où la médaille de la résistance a été remise 

à Christelle Chauvin Arrière-petite-fille, ce moment rare 

restera gravé dans la mémoire des personnes présentes.  

- Le dimanche 24 novembre à Trévérien où deux poilus de 

1914-1918 ont été inscrits au monument aux Morts, oubliés 

et pourtant enterrés dans le cimetière de Trévérien. 

Nous avons participé le 11 novembre à Québriac à la journée 

des Morts pour la France et le 5 décembre (le dimanche 

8 à Trévérien) à la journée des Morts en Afrique du Nord 

organisée cette année par les anciens combattants de 

Trévérien.

Merci aux porte-drapeaux pour leur dévouement. 

Une année bien remplie, l’assemblée générale aura lieu le 

dimanche 26 janvier 2025. 

Contact uncquebriac@gmail.com et 06.87.31.88.49.

Bonnes fêtes de fin d’année et bonne année 2025.

Association ACPG-CATM-Veuves-Citoyens de la Paix
L’amicale des anciens combattants vous remercie d’être 

venus nombreux assister à la cérémonie du 11 novembre. 

Cette commémoration a permis de rassembler autour du 

monument aux morts une délégation des pompiers de 

Tinténiac, les enfants de l’école de la Liberté accompagnés 

de leur professeur des écoles Madame Hemme qui ont lu des 

textes et des poèmes, des porte- drapeaux chaleureusement 

remerciés pour leur implication lors des différentes 

manifestations par Madame le Maire. 

Après la lecture des textes de l’UFAC et du secrétaire 

d’état suivie d’un dépôt de gerbes des associations et de la 

municipalité le cortège s’est dirigé vers le cimetière pour 

honorer les morts de 14-19 et de penser à nos disparus de 

l’année, à savoir, Messieurs Marcel Delahais, Pierre Boursault 

et Jean Barbé, en marquant un temps de recueillement 

devant leur sépulture.  

Nous remercions la mairie pour son implication et tout 

particulièrement les écoles pour leur participation active 

et volontaire pour faire vivre et perdurer le sacrifice de nos 

aïeux. À L’occasion de cette cérémonie Monsieur André Tellier 

a remis l’insigne de porte-drapeau à Monsieur Marcel Cartier. 

L’association a prolongé cette journée par un repas qui a 

rassemblé une centaine de personnes, nous remercions 

tous les participants pour la bonne humeur et l’ambiance 

chaleureuse, sans oublier l’équipe de Monsieur Viaud qui 

nous a préparé et servi un délicieux repas.

L’association appelle ses adhérents à participer à l’assemblée 

générale qui aura lieu le samedi 1er février 2025 à 10H30 à 

la salle de La Nouasse.
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Souvenir Français
Hommage à Marie-Ange THÉ, épouse CHAUVIN

Née à Québriac, à la Ville Hulin, en 1907, Marie-Ange Thé épouse 

en 1937 Bernard Chauvin qu’elle a rencontré à Nantes, où elle 

travaille comme domestique. Le couple rejoint la résistance 

en janvier 1943. Ils s’occupent de parachutages au sein des 

FFC (Forces françaises combattantes) et Marie-Ange est agent 

de liaison pour le réseau britannique Buckmaster. En octobre 

1943, ils sont arrêtés et internés à la prison Lafayette de Nantes. 

Bernard, déporté à Buchenwald, reviendra des camps en 1945. 

Il découvrira que son épouse, Marie-Ange, pourtant rentrée dans 

son village natal après sa libération et un passage par l’Hôtel-Dieu 

de Rennes, est décédée des suites des mauvais traitements reçus 

lors de son internement. Il entreprendra alors des démarches 

pour faire reconnaître ses actions de résistance. Et Marie-Ange 

sera décorée, par décret et à titre posthume, de la Médaille de la 

Résistance française. En revanche, aucune demande ne sera faite 

concernant les conditions de son décès qui lui auraient pourtant 

donné droit à la mention Mort pour la France.

Cette mention, Marie-Ange Thé l’a finalement reçue 80 ans 

après son décès, grâce au travail du président du comité 

de Bretagne Romantique de l’association mémorielle Le 

Souvenir Français, Thierry Mazurier.

Le 20 octobre, c’est autour du monument aux morts que 

se sont regroupés les descendants de Marie-Ange Thé, les 

élus et les autorités, les 27 porte-drapeaux, les élèves de 

la Préparation militaire marine de Rennes, et les enfants 

de l’école publique de la Liberté  Devant un public venu 

en nombre, et à l’issue d’un discours empli de solennité, 

Stéphanie Trouillard, de la commission nationale de la 

médaille de la Résistance française, a remis à Christelle 

Chauvin, arrière-petite-fille de Marie-Ange Thé, la Médaille 

de la Résistance française décernée à sa bisaïeule mais 

que la famille n’avait jamais reçue physiquement. Dans un 

silence ému et respectueux, le président national du Souvenir 

Français, Serge Barcellini, puis Madame le Maire de Québriac, 

Marie-Madeleine Gamblin, le conseiller départemental Benoît 

Sohier et la ministre Françoise Gatel ont pris la parole, 

évoquant chacun à leur façon l’engagement en résistance 

de Marie-Ange Thé. Les enfants ont entonné le Chant des 

partisans et des gerbes de fleurs ont été déposées au pied du 

monument aux morts sur lequel figure désormais en lettres 

d’or le nom de Marie-Ange Thé, épouse Chauvin.

Le cortège s’est ensuite déplacé au cimetière, où une plaque 

a été déposée sur la tombe de la Résistante, rappelant son 

parcours et portant la mention Mort pour la France.

La cérémonie s’est conclue à la salle des fêtes par le salut 

des porte-drapeaux et un vin d’honneur.

Discours de Madame le Maire

Mesdames, Messieurs,

Aujourd’hui, nous sommes réunis pour célébrer la résistance, 

cette résistance qui a tant œuvré pour la libération de notre pays. 

Un hommage, appuyé aux femmes qui s’étaient engagées dans 

la résistance pendant la seconde guerre mondiale, un hommage 

tout particulier à Marie-Ange Thé, épouse Chauvin, décédée le 

15 octobre 1944. En cette journée faite de hauts symboles, et 

en ma qualité de Maire de la commune de Québriac, je souhaite 

également honorer, en ces instants, les Québriacoises et les 

Québriacois, qui ont perdu la vie au cours des trop nombreuses 

guerres qui ont marqué notre commune. Je mesure avec 

beaucoup d’émotion la force et l’engagement québriacois, pendant 

ces heures terribles.

Québriac est une terre de mémoire, de notre mémoire.

Vingt ans après le traité de paix signé à Versailles entre la 

France et l’Allemagne qui met fin à la 1ère guerre mondiale, la 

République française déclare la guerre à l’Allemagne nazie le 3 

septembre 1939. Alors que le traumatisme du 1er conflit mondial 

est encore dans toutes les mémoires, la France s’engage dans 

un nouveau conflit. Le 2 septembre, à Québriac, comme partout 

en France, le tocsin sonne dans les campagnes, annonçant la 

mobilisation générale. Le début de l’apocalypse commence. 

Les hommes, dont nombre d’entre eux travaillent dans les 

champs pour les battages, doivent rejoindre les casernes dès 

le lendemain. C’est ainsi que parmi tant d’autres, André Collet, 

André Chesnot, Victor Denoual, Francis Lardoux ou encore 

François Rabardel quittent leurs foyers pour revêtir l’uniforme. Se 
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croyant à l’abri derrière la ligne Maginot, les troupes françaises 

et allemandes s’observent. C’est la Drôle de guerre. Le 10 mai, 

la percée allemande n’amuse plus les états-majors français. Les 

troupes franco-britanniques encaissent l’assaut ennemi et se 

battent pied à pied en Belgique. Malheureusement, la tactique 

employée par les Alliés est défaillante, malgré la bravoure, 

malheureusement oubliée de notre mémoire collective, des 

soldats français qui ont combattus courageusement dans le 

nord de la France, à Lille, à Dunkerque ou dans l’Aisne. 

Ce sont aussi, hélas, les premiers morts québriacois. Tout 

d’abord Léon Réhault, mort le 1er juin à Dunkerque à bord d’un 

navire britannique, attaqué et coulé par l’aviation allemande 

près de Zuydcoote. Puis le lieutenant Gabriel Colas des Francs, 

tué par une explosion, alors qu’il commandait une section de 

mitrailleuses à Varennes dans la Marne.  

Alors que les troupes allemandes déferlent sur la France, l’idée 

d’une ligne de défense à l’est de la Bretagne prend forme. Celle-ci 

serait défendue notamment par des unités de soldats polonais. 

Le 17 juin, alors que l’ennemi approche de Combourg, les soldats 

polonais se replient dans la campagne environnante, dont Québriac, 

abandonnant à leur passage armes, munitions et divers matériels 

qui seront jetés dans les carrières de la commune. C’est la défaite, 

puis l’armistice signé le 24 juin 1940 à Compiègne. Alors que les 

troupes allemandes ont envahi la Bretagne via l’axe Combourg 

– Saint Domineuc, c’est le temps de l’occupation. 

Le 5 juillet, les premières troupes ennemies occupent durablement 

le secteur de Tinténiac et vingt jours plus tard, les Allemands 

s’installent dans notre commune, en réquisitionnant notamment les 

deux écoles publiques, le presbytère, une salle du café et diverses 

habitations. Le château de Québriac voit également l’arrivée 

d’officiers et de soldats qui disposent leur couchage dans le salon. 

La fête de leur victoire dure plusieurs jours, le champagne coule 

à flots, la musique est jouée par les gramophones. Cependant, 

la cohabitation n’est pas toujours évidente, notamment avec le 

propriétaire du château, Mr de Castellan, ancien combattant 14/18 

et mutilé de guerre. C’est le début des années noires. Comment 

nourrir la population alors que 90% de la production est réservée 

aux Allemands ? C’est alors la débrouille qui se met en place, 

l’entraide, le partage, le troc. 

L’année 1943 va marquer un tournant. Outre les premières 

défaites militaires allemandes, la France va également subir 

le feu venu du ciel, avec de nombreux bombardements sur 

les villes bretonnes. Rennes pour son réseau ferré, Brest et 

Lorient pour les bases sous-marines allemandes. La population 

québriacoise voit ainsi dans le ciel passer les escadrilles de 

bombardiers décharger leur cargaison de mort sur ces villes. 

Les lueurs des brasiers à Lorient sont parfois visibles par nuit 

noire depuis notre commune. Les bombardements de Rennes 

sont plus sensibles. Bernard Arribard racontait qu’il n’était pas 

rare que les vitres de la maison vibrent lors des explosions des 

bombes. La guerre devient réelle, et les Allemands sentent que le 

sort de la guerre est en train de se jouer, mais en leur défaveur. 

L’année 1944 va être décisive. A partir du mois de mai, l’activité 

aérienne alliée, notamment britannique, est grandissante. Les 

appareils bombardent les voies ferrées et les grands axes 

routiers. Des trains qui circulent entre Combourg et Dingé sont 

mitraillés. Les ponts sont bombardés comme celui de Littré à 

Combourg. Les véhicules allemands sont pris pour cible sur 

les routes départementales. S’attendant à un débarquement en 

France, les Allemands s’emploient à renforcer leurs défenses. 

Ainsi, à la veille du débarquement en Normandie, des Québriacois 

comme Georges Boursault ou Yves Belan sont réquisitionnés par 

l’occupant pour planter des pieux dans des endroits dégagés, 

dans les landes de Tanouarn notamment. Le but est d’empêcher 

l’atterrissage de planeurs et de parachutistes. Les Allemands 

s’installent également au moulin de Rochetain afin de profiter du 

panorama qui s’étend vers l’ouest. Lorsque les Alliés débarquent 

en Normandie, la population est rapidement informée par les 

tracts jetés des avions alliés.  Bien évidemment, le quartier 

général allemand réagit et décide d’amener en Normandie tous 

les renforts disponibles, notamment ceux situés en nombre en 

Bretagne. Dès lors, les convois militaires allemands empruntent 

les axes qui mènent vers Avranches, par les routes St Domineuc-

Combourg, et Bécherel-Dingé via Tinténiac. 

Le 15 juin, un convoi allemand venant de Plérin s’arrête à Rolin, 

à Québriac. Les officiers exigent la réquisition de 15 hommes 

de la commune avec chevaux et charrettes, en remplacement 

des civils effectuant de trajet depuis les Côtes du Nord. C’est 

ainsi que le soir venu, le convoi reprend la route en direction 

d’Avranches ou Villedieu les Poëles avec les Québriacois tels 

que Joseph Houitte de la Ville Thébault, Monsieur Poirier de 

Travoux ou encore Mr Boursault de la Noë. Tous les jours, des 

chasseurs bombardiers patrouillent et survolent la campagne, à la 

recherche de véhicules, tels des proies. Le 22 juin, deux camions 

allemands sont détruits non loin du chemin de Ponçonnet, tuant 

leurs occupants. Suzanne Chabot, de la Basse-Forêt, avait 14 ans 

en 1944. Elle se remémorait parfaitement les soldats allemands 

qui se cachaient le long du mur de la ferme familiale située au 

bord de la route départementale. Elle se souvenait notamment du 

regard des hommes qui scrutait le ciel et la peur qui se lisait dans 

leurs regards, surtout de ces jeunes soldats dont certains étaient 

à peine plus âgés qu’elle. Ce 22 juin 1944, vers 19h, un chasseur 

de reconnaissance américain est abattu au-dessus de Rolin. Ayant 

aperçu un système de navigation allemand construit aux Brulons, 

les deux appareils de type Mustang effectuent une reconnaissance. 

C’est alors que le canon de DCA présent à la Basse-Forêt tire et 

atteint l’appareil du lieutenant Malcom Cox. Sorti de son appareil 

en flammes qui s’écrase non loin du bourg, c’est en parachute 
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qu’il atterrit près de Pondichéry. Caché dans 

une ferme de Québriac ce soir-là, il prend la 

route du nord en direction de Plerguer où il 

est caché jusqu’à l’arrivée des Américains. 

La libération de Québriac intervient le mercredi 

2 août. Après la percée des Américains à 

Avranches qui ouvre la voie vers la Bretagne. 

Ce sont les éléments du groupe de combat 

CCA de la 6e division blindée qui libèrent notre 

secteur. Ce rôle est donné au 86e régiment 

de cavalerie qui arrive de Combourg par la 

Basse Forêt vers 11h. Des photos montrent 

ces soldats américains au pont à l’abbesse 

à Tinténiac. A 16 heures, d’autres unités 

américaines rejoignent Tinténiac via Saint-

Domineuc. Les heures qui suivent vont 

permettre au groupe de résistants du secteur 

de Tinténiac de traquer les soldats allemands 

qui se cachent dans la campagne environnante, 

faisant 150 prisonniers environ. 

Québriac était libérée. La population est en 

liesse. Des bals sont organisés, des feux de 

joie sont allumés. Les Américains établissent 

un camp militaire à Québriac, situé entre les 

routes de Rolin et Pondichéry. Un système de 

troc s’installe entre la population et les soldats. 

La guerre, pour autant, est-elle terminée ? 

Hélas non. Les résistants s’enrôlent dans les 

troupes de la France Libre, mais la plupart 

des résistants bretons sont envoyés sur des 

fronts situés à Lorient ou Saint-Nazaire où les 

combats vont durer jusqu’au 8 mai 1945. Il 

manque également les prisonniers de guerre 

qui depuis 1940 se trouvent dans des stalags 

en Allemagne. Régulièrement, des femmes de 

prisonniers se rendent au château de Québriac 

où Mme de Castellan organise des envois de 

colis par le biais du comité d’assistance aux prisonniers de guerre. 

Certains ne reviendront pas de la captivité. Louis Dragon, de la 

Mariais, meurt de maladie le 13 octobre 1941 au stalag 8C à Sagan. 

Marcel Pitrel, du Grand-Bois, prisonnier au stalag 2A décède le 31 

mars 1945 lors d’un bombardement aérien près de Berlin. Au fur 

et à mesure de l’avancée des Alliés en Allemagne, les prisonniers 

français reviennent à Québriac. Le dernier à revenir est Jean Lebrun, 

des Portes, libéré par les Russes, et qui ne revoit sa commune 

qu’en fin d’année 1945 après un long périple. 

La liberté a un prix. Et, parfois, cette liberté nécessite qu’on se 

batte pour elle. Parce que des hommes, des femmes refusent 

l’obscurantisme, le fascisme ou toute autre forme de soumission. 

Difficile d’énumérer tous les faits de résistance. Ce ne sont 

pas toujours des combats, même si les résistants bretons ont 

fortement contribué à ce que les Alliés libèrent rapidement la 

Bretagne. Comment ne pas oublier le maquis de Saint-Marcel 

et ses actions héroïques. Et tous ces groupes constitués de 

quelques hommes et femmes qui ne survivaient que quelques 

mois, souvent trahis par des informateurs. Dénoncés, torturés 

dans les prisons par l’occupant allemand et la sinistre gestapo 

ou encore la milice française. Chaque action, même minime est 

une résistance. Livrer un message codé, distribuer des tracts, 

noter les déplacements d’unités ennemies, cacher des armes, 

cacher des aviateurs. Combien d’actes de ce type ont permis, au 

final, de résister. C’est à ce titre, que la commune de Québriac 

salue, aujourd’hui, la mémoire de Marie-Ange Thé. Elle n’est 

plus une simple anonyme comme tant d’autres. La commune 

de Québriac a ainsi gravé, son nom sur ce monument, pour 

la postérité, pour qu’elle soit un exemple pour nous tous. 

Aussi, je souhaite m’adresser, particulièrement, à vous, les plus 

jeunes, ici parmi nous. A vous, reviendra bientôt cette charge 

de perpétuer la mémoire et de reprendre le flambeau. Car le 

souvenir s’éloigne à mesure que les témoins se font plus rares 

et bientôt, vous seuls pourrez empêcher que la flamme de la 

résistance ne s’éteigne. André Malraux, lors de son discours 

d’hommage à Jean Moulin au Panthéon a dit : « Ce sentiment 

qui appelle la légende, sans lequel la Résistance n’eût jamais 

existé, et qui nous réunit aujourd’hui, c’est peut-être simplement 

l’accent invincible de la fraternité. »

Mesdames, Messieurs,
A ceux qui par leur engagement ont refusé l’oppression nazie
A ceux qui ont combattu, sous quelque forme que ce soit, aux 
heures les plus sombres
A tous ceux qui ont donné leur vie pour qu’aujourd’hui nous 
vivions dans un pays libre
A ceux qui se battent aujourd’hui pour que vive l’esprit de la 
Résistance
Nous souhaitons leur dire, aujourd’hui, merci.
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MLS
Mahdi LESONGEUR habitant de Québriac vient de créer sa 

micro entreprise : MLS. En divers travaux intérieur et extérieur. 

J’ai effectué plusieurs années dans le bâtiment, notamment 

en menuisier plaquiste. Je travaille aussi dans l’espace vert,

Je suis quelqu’un de manuel et qui s’adapte à tout type de 

différents travaux.

Vous pouvez me joindre :
35mls.services@gmail.com 
Au 07 60 18 76 69 
Ou me trouver sur la plateforme 
AlloVoisins.com

2DM - Denis Marchand, distribution menuiserie
Je suis Agent commercial dans la vente de toutes vos ouvertures :

- Menuiseries en ALU, PVC, Mixte

- Volets : roulants - battants – BSO

- Portails, clôtures et portes de garage : résidentielle et 

industrielle

- Portes à enroulement

- Garde-corps

- Pergolas

Vous êtes professionnels ou particuliers. Nous apportons 

la qualité dans les domaines résidentiel et industriel. Vous 

construisez, vous rénovez, nous nous adaptons à vos besoins 

et selon votre budget. Nos usines de fabrication vous apportent 

un très bon niveau rapport qualité/prix et des services garantis.

Denis Marchand
Distribution Menuiserie
Agent commercial
Tél : 06 49 48 09 67
E-mail : 2dm.bzh@gmail.com

SM - Stéphanie Marchand, Gestion active, 
Assistante administrative indépendante
Vous créez votre structure ou vous souhaitez vous recentrer sur 

votre activité pour mieux vous développer. Votre équipe a besoin 

d’une aide efficace et rapide.

Je peux intervenir pour effectuer :

- Votre suivi financier : suivi et prévisionnel de trésorerie, 

établissement de vos budgets, contrôle de gestion de vos 

projets, contact avec vos partenaires comptables et financiers etc.

- Vos démarches administratives et commerciales : Votre 

secrétariat, mise en place et suivi de votre organisation papier 

et dématérialisée. Etablir vos devis, suivre vos commandes, 

facturer les clients, relancer les impayés etc.

C’est le moment pour vous de déléguer sans salarier. Vos besoins, 

qu’ils soient ponctuels ou réguliers, sont étudiés au cas par cas. 

Votre professionnalisme et mon intervention expérimentée sont 

l’assurance d’un partenariat efficient. J’interviens sur site ou à 

distance.

Vous bénéficiez d’une grande flexibilité : une rapidité d’intervention, 

pas d’embauche, pas de charges sociales, aucun impact sur la 

masse salariale, pas d’engagement de volume horaire ou de 

durée, une totale efficacité économique, vous récupérez la TVA

Stéphanie Marchand
35190 Québriac
Tél : 06 31 61 03 91
E-mail :
stephaniemarchand.bzh@gmail.com

Le Brut de l’Avette
L’atelier de facture d’anches Le Brut de l’Avette ouvre à La 

Vectais ! Notre activité comprend la facture et la vente d’anches 

pour instruments à vent traditionnels : bombarde & binioù. Ces 

instruments nécessitent d’y insérer une ou plusieurs anches, 

généralement en roseau, pour fonctionner. Ce petit bout de 

végétal est en quelque sorte « la corde vocale de l’instrument ».

Sonneuse et sonneur de bombarde et binioù, nous menons 

également des actions d’initiation à la facture d’anches sous 

la forme d’ateliers à la demande d’associations et d’écoles 

de musique ; ainsi qu’à l’histoire de la facture instrumentale 

dans le cadre de causeries et de conférences.

Pour en savoir plus sur notre activité, lancée avec l’appui 

de la SCOP Élan Créateur, n’hésitez pas à vous rendre sur 

notre site web https://lebrutdelavette.com/. Et si vous 

voulez suivre aussi nos aventures musicales en direct, nos 

réseaux sociaux sur Facebook et Instagram sont ouverts : 

https://www.facebook.com/lebrutdelavette/ et https://
www.instagram.com/lebrutdelavette

Le Brut de l’Avette
Nolwenn Zaour & Simon Froger
5-7 La Vectais, 35190 Québriac
contact@lebrutdelavette.com
07.57.18.72.95
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Nouvelles Activités 

EXPERTS RAVALEMENT ISOLATION
Olivia JOHN - 06 77 60 87 93

N’hésitez pas à nous contacter pour un devis (gratuit) ou toute autre demande de renseignement.



Massages
Soins Visages
Gommages
Maquillage
Manucure
Epilations

18 lieu-dit Trémagouët - 35190 Québriac
Tél. 02 99 39 88 42
contact@kabuki-spa.fr
www.domainedetremagouet.com

ESPACE
BIEN-ÊTRE
Piscine & Hammam

CHÈQUES KDO


